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救灾需要达到什么级别才能免费通行？ 

　　一边是紧急的灾情
抢险，一边是收费站不
予免费通行，如此荒诞
的剧情为何屡次上演？
　　近日，湖南省岳阳
市平江县发生洪涝灾
害，据媒体报道，受强
降雨影响，这是一次有
气象记录以来当地发生
的持续时间最长、强度
最大、雨量最多的汛情，
湖南平江九峰水库大坝
发生渗漏险情，城区街
道，辖区居民区大部分
被淹。武汉云豹救援队
应当地邀约赶赴现场进
行抢险救灾。
　　可是，在救援队返
程途经汉蔡高速琴台收
费站时却被“卡”住了。
　　琴台收费站的工作
人员要求救援队必须足
额缴纳高速费才允许通
行，救援队向收费站工
作人员出具了平江县防
汛抗旱指挥部盖章的公
函，并解释称按照国家
规定，救灾车辆应当免
费通行。但工作人员仍
表示，达不到免费级别，
没预约的不能免费。
　　“给他们看公函，
据理力争，都没有用！
队员们都辛苦了，不想
再扯，只好交钱让大家
早点回家休息算了。”

云豹救援队的队员对收
费站的做法表达了质
疑。
　　这确实让人很难理
解，在湖南灾区畅行无
阻的救援队回到家乡武
汉后却因为“高速费”
被“卡”住了。
　　琴台收费站的工作
人员是这样解释的：
　　“这个达不到收费
站免费的级别，执行这
种抢险救灾的车辆，需
要向应急中心报备，然
后应急中心会下发文
件，报备车牌给到收费
站，然后把线路给到收
费站，收费站再按照文
件来执行，是快速放行
或者免费放行。”
　　如此“照章办事”
在某种制度的范畴内似
乎特别顺理成章，你不
预约，对不起，你不能
参与抢险救援任务；你
不报备，对不起，你不
能享受相应的便捷优惠
政策；我没有接到上
方文件通知，对不起，
你的证明文件我不能认
可。
　　记得 2008 年初，南
方多个城市发生了有史
以来最为严重的冰冻灾
害，同样是一方有难，
八方支援。河北唐山曾

经“派出”了一支纯民
间、纯业余的救援队伍，
13 个玉田县的农民自费
到湖南郴州参与救灾。
他们不是官方的，更不
会有什么“邀请函“，
那个时候，其实也不需
要什么“邀请函”，至
于报备，到当地指挥部
登记听从指挥就完事。
　　2013 年雅安芦山地
震，我在媒体做记者，
当时和特稿部的几位同
事连夜飞往震区，从成
都下飞机，联系了当地
的神州租车，那会儿神
州租车给媒体提供了一
个便捷服务，所有来采
访的记者都可以免费使
用他们的车，拿记者证
登记就可以领车，押金
都不需要，一路从成都
开到雅安的芦山县，卡
在收费站？不存在的，
直接放行。而先于我们
到达灾区的“免费午餐”
基金的志愿者们，已经
开始为当地灾民提供每
日餐食了。
　　到现在看来，那时
的便捷是超乎想象的。
不知道从什么时候开
始，“邀请函”、“报
备件”变得比救援本身
更重要？！没有这些东
西，别说到现场救援，

你可能真的都下不了高
速。
　　去年的北京洪水、
涿州洪水，有两支原计
划支援北京的山西救援
队转到涿州，因为手续
不全，在向当地应急管
理局申请邀请函时被
拒。一家山东救援队也
因为等待相关部门的批
准在距离涿州还有 6个
小时车程的一地等待命
令。记得当时有干部也
曾抱怨，受灾乡镇都被
淹，公章都不知道冲到
哪里，大家都在忙着救
人，怎么开这个“邀请
函”？
　　其实，国家出台应
急管理报备的政策，主
旨是为了方便在灾情发
生时，能最大限度的统
一调配各方资源，方便
管理，避免出现混乱，
但总有一些地方的个别
部门把这些政策“念
歪”，于是”便捷管理
“变成”渠道不畅“，
救援人员屡次遭遇“肠
梗阻”。
　　像武汉琴台收费站
这样，连当地防汛指挥
部盖章的公函都不认可
的，那就纯粹属于人为
刁难。而他们的工作人
员一再强调的所谓救援

队达不到“免费级别”，
我就不能按照常规思维
去理解了，是因为他们
的行政级别不够？还是
灾情的等级不够？可能
在他们眼里，钱比救命
更重要吧。
　　在后续的媒体采访
中，他们的负责人是这
样回复舆论质疑的：
　　“联系函确实是有
平江县防汛指挥部的盖
章，我刚刚也对我们的
工作人员进行了一个培
训和教育，所有这三台
车辆的费用我们把这个
钱退给他们。”
　　“咱们对这个平江
县现在的灾情，咱们也
会特事特办，这个是没
有问题的。”
　　在这段简单的回复
中，说实话，我没有看
到他们有一丝一毫纠正
错误的态度，一个本该
顺理成章的事，在他们
看来还需要“特事特
办”。
　　其实，我有一个疑
问：救灾需要达到什么
级别才能免费通行呢？
　　也许，当救灾这种
事不再“特事特办”了，
人就比钱重要了。
■首席评论员 朱文强

这些年我们吃过的“毒”还少吗？ 
　　这两天大家都在关
心我们吃的油是不是安
全的问题，这样的“大
事”似乎许久未见。毕
竟，油在中国实在太重
要了，一旦出了问题，
损人损己。
　　问题就真的出了，
而且是出在了运输环
节，而且还是行内公开
的秘密——混装——化
工油与食用油同罐。
　　大家都这么干，这
听起来有点耸人听闻，
更有点恶心。简单说，
就是一些罐车既装化工
油，也装食用油，期间
不需要清洗。就比如报
道中所展示的，大量河
北邢台的罐车在刚刚卸
完煤制油后，就立即装
上了食用油，可谓无缝
衔接。
　　这事其实根本不在
于那个罐子清洗与否，
就算他洗了，我也觉得
恶心。
　　新京报这篇调查报
道杀伤力的确有点大，

食品安全领域，我们见
惯了太多的恶心事，老
百姓的柴米油盐酱醋
茶，细细道来，似乎已
经没有哪个领域没出过
问题了。
　　这些事早就习以为
常，只不过真的拿到台
面上来品，还是觉得恶
心。
　　今早有看到两篇旧
文，特别旧，一个10年，
一个 20 年。讲了个什
么事呢？巧了，跟这两
天新京报报道的内容类
似——罐车拉完危险化
学品后又拉食品（食用
油）。
　　合着这事还真就是
行业公开的秘密了呗？
合着这油我们吃了至少
得有 20 年呗？
　　刚刚有个朋友说了
一句贼经典的话——
三百六十行，行行毒死
我。
　　我比她乐观一些，
毕竟这几十年，谁知道
到底吃进了多少“毒”，

我们不还是活的好好
的。著名的苏丹红的酱、
硫磺蒸的馒头，什么瘦
肉精、膨化剂……这辈
子你要不吃点“毒”绝
对枉来一世。
　　我们不早都淬炼成
段誉在世了吗？有莽牯
朱蛤附体，何惧你百毒
来袭！
　　不过，你要没有段
誉的体质，可能就会比
较惨。
　　不知道还有多少人
记得 2003 年安徽阜阳大
头娃娃事件，当年的不
法分子为了节省成本赚
取高额利润，不惜用劣
质材料制造劣质奶粉，
导致上百名儿童营养不
良患病，12 名儿童死
亡。这应该是“大头娃
娃”首次被曝光，但并
不是唯一一次，接下来
的几年一直到现在都没
停止。
　　而 2008 年的三鹿毒
奶粉事件，成为了大头
娃娃的升级版。一种叫

三聚氰胺的化工原料被
添加到婴儿奶粉中以达
到国家标准的含氮量，
这直接导致全国近 30 万
儿童受害，4名婴儿死
亡。当年我恰好去采访
了这起严重的食品安全
事件，真实情况远比我
们看到的严重，那个时
候添加三聚氰胺是全行
业的潜规则，大家都知
道。记得当时采访的一
个石家庄奶农有点调侃
意味地说，三鹿太不够
意思了，他加那么多干
嘛？少加一点也不至于
出事。
　　后来，我记得全国
奶企在抽检中几乎都中
招，是的，你们能叫上
名字的著名奶企都偷偷
添加三聚氰胺。只有北
京一家过关——三元，
可能他家做液态奶的缘
故吧。
　　所谓江湖本如此，
没人能幸免。不过，这
次新京报曝光的这起事
件能向什么方向发展也

着实不好判断，毕竟各
方大佬都纷纷站出来表
态——我们的油没问
题，就连涉事企业都声
称自己的流向市面的油
符合国家标准，至于有
问题的油去了哪里？反
正不是你吃了，就是我
吃了，咱也照样生龙活
虎。
　　说实话，我有点担
心这位勇敢的记者，有
些硬骨头不好啃，特别
是这次混装油所涉及的
大佬级企业。就像当年
我和央视的赵普在微博
爆出的老酸奶、果冻里
添加的工业明胶很多都
是皮革下脚料做的，后
来我俩便相继离开了新
闻一线。
　　我倒是很期待国家
有关部门会如何处理这
次食品安全危机，毕竟
恶心完了我们，总该给
点安慰，毕竟我们不在
特供之列。
■首席评论员 朱文强


